奥山 卓矢)

令和6年7月1日発刊(月刊)

発 行 所

第180版

暑

中

な

見舞

申

げ

ます

株式会社 カグヤ

午睡室の環境設定

ぽぽ保育園様の実践発表の内 容をご紹介します。 はその中の1園、 実践発表を行いました。 用したオンラインセミナー 「ミマモリグソフト」を 宮崎県たん 今回 て

カード 音・オルゴールの3種類の音 <u>}</u> 領域 設定を試みたそうです。 楽を用意し、休息を促す環境 達項目に対して、 を十分にとる」。こちらの発 らいながら、午睡などの休息 に声を掛けていたと言いま 時間がかかり、 もたちは午睡時に寝付くまで は4月の進級時期の頃。 実践を取り組みはじめたの そこで、 の掲示や、ピアノ・水の 「保育者に寄り添っても (寝ている子のイラス 保育指針の健康 保育者が個別 午睡室に絵 子ど

は進み、 貼り換えたことで、 もたちの写真を撮り、 が増えたそうです。 る子が減り、自ら横になる子 や本人の写真の掲示がされる 絵カードの掲示により、 なったと言い なり結果的に声掛けも少な 実際に寝ている子ど 横になるのが早 います。 更に実践 お友だち 掲示を ま 走

実践内容の概要

領域:健康 カテゴリー:午睡・休息 課題:M1 発達項目:保育者に寄り添ってもらいながら、午睡などの 休息を十分にとる。

今回、用意した環境

そうです。 ち自ら選択できるようにし に寝られる場所、 きながら寝られる場所、 したことで、音楽を近くで聞 楽を部屋の端から流すように 部屋の中央から流していた音 と子どもた 静か

方の笑顔が印象的でした。 そうに発表していただく先生 れ、子どもたちの変化を嬉し から空間や物的環境を見直さ います。個別の声掛けの課題して行えるようになったと言 取りやすくなり、 見直したことで、 ていましたが、 定期的に見直していたと仰っ これまで、 遊びのゾーンは 今回午睡室を より休息が 遊びも集中

お

レポート提出後のエピソードもお話しいただきました!

○絵カードの掲示 ○音楽で雰囲気づくり

互いを知り仕事に活かしてい 間の振り返りを聞き合い、 ば決まらないテーマ」を進行 が決まってしまうものではな ば電気屋さんで探しているも くことを目的としています。 のあとはお互いの初心や一週 役が考えています。 なくても数字を言えば並び順 月順」のように話し合いをし このテーマは、 テーマで席順を決めました。 かに聞くのが早い順」という 困ったことがあった時、 今回の席順決めでは、例え あえて「話し合わなけれ 例えば「誕生 席順決め

凰

のがある場合、どのタイミン うえでは知らなかった一面を 力でしばらく探してから店員 いう想定で話し合いをしまし グで店員さんに聞くか?と るだけ自力で探す」という人 力店員さんには聞かず、 さんに聞く」という人、「極 く」という人もいれば、「自 どちらが良い悪 すぐ店員さんを探して聞 すると「お店に入った瞬 普段仕事をしている い で でき は

けられるかもしれません。

り、

探すことに楽しみを見つ

得意なことで助け合う

先日の社内一円対話では、



よろしければQRコードからご覧ください。

【一円対話のあれこれ】というテーマで カグヤホームページにも掲載しています。

が減るかもしれませんし、「探して聞く」人と一緒だと不安 りで聞きたくても聞けない」 過程で思いもよらぬ発見があ という理由なら、一緒に探す すのが好きだから聞かない」 場合は、「すぐ店員さんを探 んに聞かない理由が「人見知 いるから活かし合えるのだと いろいろなタイプの人が 例えば極力店員さ

思います。

ます。 日も一円対話に取り組 と思います。それぞれがどん など様々なタイプの方がいる ですが、職場や家庭や友人間 し合える環境作りのため、今 な考えや特性を持っているか 電気屋さんでの状況は 得意なところで協力 (眞田 由莉) 例

盆に 供える

言われ、 様を招き入れ一緒に過ごし見 されお墓参りだけで済ませた 仏壇や墓前にお供え 送るという趣旨は 時期に違いはあれど、ご先祖 地方により旧暦、新暦と行う があるかと思いま されたりと、様々な過ごし方 ご先祖様をご自宅にお迎えし 様の魂が里帰りをしてくると 日本では、 方も多いかもしれま しています。最近で てご供養する行事と 特にお盆を意識 は 家族や親族が集まり 進 この時期にご先祖 心 み も う す。また、 変わらず、 すぐお盆。 らせん。 感せず過ご は簡素化 して定着 物をする

切にしてきた心を育てても実感すると共に、日本人が大 の想いを物に託して の死を経験し、一年 とこないものでし ともあり、暮らしの らっている気がし 季節の節目に感謝の心や祈願 える」という文化は 家に神棚や仏壇がなかったこ私自身は、子どもの頃から 「室礼」との出会い その大切さや豊かさを た。 なくピンの中に「供 います。 供えるこ -の節目や た、 家 族 だ

> くっ ることができました。 にふさわしいものだと実感す 供え物の最上の組み合わせと の の、どこか馴染みがなかった 定 葬儀などの行事でお供えする いうことからも、 です 番 落 のひとつにあたるもの た 落 雁 と「砂糖」というお が、つくってみると を お盆やお彼岸 お 供えし 本当に供物 ま

がでしょうか。(宮前 奈々子) 様に想いを馳せてみてはいか の機会にお供えと共にご先祖 感じやすい行事ですので、こ は特にご先祖様との繋がりを て変わっていますから、お盆 活様式の変化など時代に沿っ 年中行事や室礼の方法も生



昨年のお盆には、

自分でつ

お盆のお供えや落雁の作り方は、QRコードよりご覧下さい!



www.caguya.co.jp

カグヤクルーブログも

毎日元気に配信中!

カグヤウェブサイト

れ入りますが、何卒ご容赦くださいますようよろしくお願いいたします。たものです。記事中はそのまま実践を表現することを優先し、乱筆乱文で恐来事・内省を発信することで、皆様の保育に少しでもお役に立てればと始めは、「子ども第一義」の理念のもとに活動しているカグヤクルーの日々の出平素より弊社の商品をご愛顧頂きましてありがとうございます。この新聞

「聴福庵」の情報はFacebookで 🚅 神家総本家 聴福庵



夏場はついシャワーですま

だりと、 したり、 だりと、内側、外側の両を意識して夏冷えを防い なったり、 安眠へと導くことで、 を翌日へ繰り越しにくく ぬるめ入浴で疲労回復し ことで自律神経が乱れてか したりしがちですが、その 方から体へアプローチをし てしまうこともあります。 えって「夏バテ」へと繋がっ 体を温める食事 疲 れ

◆お風呂の入り方

一 会

庵

38℃前後のお湯に肩までゆっくり20分程つかりま バテ予防に必要な深い睡眠が得られますし、 ざっと汗と表面の汚れをシャワーで落とした後、 アップで体の老廃物も排出されます。 副交感神経の働きから心身がリラックスし、

くし汗をかくことで逆に涼むというような暑気払い 滴」と言われるほど栄養満点! 江戸時代は甘酒売糀の甘酒はブドウ糖やアミノ酸が豊富で「飲む点 をしていたそうです。キンキンに冷やしたビールも おいしいですが、栄養豊富なアツアツの甘酒の力を りが全国にいて夏に盛んに飲まれ、 わざと甘酒を熱

に入浴前の水分補給もお忘れなく!

気候変動の報道が増えています。

もともと地球は自浄作用があ

り、

ここ数

年、

世界各地で異常気象

Þ

脱水症状予防 血流 夏

る存在でもあります。 台風 てきます。 災害となり人類には多大な被害が出 化があまりにも激しいと、それだけ まった空気を拡散させ調整してくれ やハリケーンなども上空に しかしその変 溜

んなでお祈りしたものです。 らしもできなくなることから、 雨が降らなければお米も育たず、 乞い神事」というものがありました。 に雨を降らせていただけるように 江戸時代頃まで、どの地域でも「雨 暮

の気候変動を目のあたりにすると、 ると、お祈りの内容は大雨を降らせ を祈っていた気持ちがよく理解でき 先人たちが自然が穏やかであること くないことを祈っていたのです。 雨を降らせてくださいというもので てくださいではなく、 その雨乞い神事のことを調べて つまり変化があまりにも激し ちょうどい 今

暑さ厳しき折、皆様くれぐれ

ご自愛くださいませ。

ご紹介いたします。

今回は「暑い夏の健やかな過ごし方」を

皆様いかがお過ごしでしょうか。

暑い日が続きますが、

特に日本人は気質として、 む かし

を使うと冷えすぎる…とい

う方もいるのではないで

しょうか。

機を置く位置は①エアコンの風下②エアコンと向かうです。それを解消するのが扇風機の併用。扇風

この状態ではエアコンが「部屋が設定温度になって

の方は冷たい」というムラのある状態になります。 エアコンをつけていても「部屋の上の方は暑く、

いない」と勘違いし、必要以上に冷やしてしまうそ

な使い方をすると安眠につ

ながるのでしょうか。

ここでは「風」に目を向け

これなら室内が冷えすぎず、

安眠に繋がるかもし

な夏の夜を過ごせますように!

れるため体感温度が下がる、という仕組みです。

るぐる回って部屋の温度が均整化され、気流も生ま

われるものの、

実際にどん

うすることでエアコンと扇風機の風がぶつかり、

い合うように③扇風機の顔が天井を向くように

そ

編

集

後

記

わせて使うと効果的」と言 「エアコンは扇風機と組み合 安眠のためにはエアコンが

寝苦しい夏の夜。

▼部屋の温度ムラをなくす

般に、冷たい空気は下へ溜まりやすくなるため、

欠かせませんが、エアコン

す」と、 といいます。「和 から うことではないか 和というのは、「ち ちは和の国で育っ を尊重しあう中庸 ち負 いう言葉も け と思います。 を以って尊しとな 黒を あるように、 を尊ぶもの てきました。 ようどいい」 つ け ず がある ح こ 私のた と 61

現する言葉があります。 善いときは「お蔭 ちつ持たれつ」と 例えば、このち 善くないとき 蜃様」とその和を表さは「お互い様」やこいう言葉であった

は日本の変化の多 たように思います に和を保つ知恵が ることで大きく激 かなものがありま \exists らないように誠実 うちに早めに対応 ます。そこから敢 抜きのように小さ 頃から和むよう 地域のお祭りな たのでは 9。そういう生き方7な時間を大切にし 天に場を設けたりと心したり、大きくないえて事件が小さな な小競 ども、 あったともい す 13 しくなら が定期 気候や環境の かと私は り な 合 的 し 61 < 11 に わ よ う 思 を ガ賑 す スや

子どもたちにいつ いと思います。 伝承されていくな 大切にしてきた和 人類が起こしてい 現代の気候変動 々の暮らしから るとも言われます。 ように、 取り組んでいきた の生き方や知恵が までも先人たちが 0 大きな原 (野見山 私たちも 広明) 大 は、

楽しい夏になりますように…!

事もありますが、

ありがとうございます。本誌面上 和らげる一助となれば、 ここ最近の異常な暑さを少しでも で発信をしています。 いただくのも2年目となりました。 で暑中お見舞いのご挨拶をさせて 今月も竹取新聞をご覧いただき、 今月は午睡にまつわる実践の記 との思い

何もしなくても

えてくだ

を楽しみ

ながら暑さを乗り越えて

よう!

え方をみ 自分にと 質と食べ 本的なことを見直したいものです。 体力を奪 皆さん さい。知恵を共有し、夏の夏の過ごし方も是非教 って「ちょうどいい」調 物という人間にとって基 われる暑い夏は、 けたいですね。 睡眠の

夏期実践休暇のお知らせ

2024年8月11日(土)~8月18日(日) 8月19日(月)より通常通り営業致します



カグヤ ライトハウス 〒101-0051 東京都千代田区神田神保町1-1-17 東京堂神保町第3ビルディング8階 tel.050-1744-8823 fax.03-3518-6218

カグヤウェブセンター 〒101-0051 東京都千代田区神田神保町1-1-17 東京堂神保町第3ビルディング8階 tel.03-3518-6217 fax. 03-3518-6218

働き方と暮らし方の一致 暮らしフルネスについて

